



Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1 pta
trimestre.	2'50
En la capital, un trimestre.	3
En el extranjero, un trimestre.	5
Números sueltos.	0'15
Envíos en línea.	0'50
Comunicados a precios convencionales.	
Pago por adelantado.	

EL NORTE

PERIODICO TRADICIONALISTA

Puntos de suscripción

Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.
En Olot, Circulo Tradicionalista
En Figueras, Dalmacio Pressas, calle Aviñó.
En La Bisbal don Ferreol Boadas, Alta Era, número 7.
Insertense ó no, no se devuelven los originales.

Redacción y Administración:

RAMBLA DE LA LIBERTAD 33
En el Circulo Tradicionalista.

Dios Patria Rey

SE PUBLICA
Los Miércoles, Viernes y Domingos

UN POCO DE LÓGICA

Ahora, los defensores de la paz á toda costa y venida en la forma que viniere, los que siguen á Mañé y Flaquer, al compañero Iglesias y á alguna otra opinión particular por venerable que sea viendo que la totalidad, ó la inmensa mayoría de los españoles, no hemos querido unir nuestros clamores á los suyos pidiendo esa paz á todo trance, para lograr hacer procellosos achacan los deseos de continuar la guerra á manejos carlistas. «Como medio de que sacudiendo otros el árbol puedan (carlistas y republicanos) recoger tranquilamente el fruto». Y en tonos más ó menos suaves exclaman; ¡los carlistas quieren la guerra para aprovecharse de la ruina de la patria! ¡los carlistas ese bú eterno de los liberales, masones y masonizantes!, los carlistas siempre anti-patrióticos son los que nos conducen al abismo!

Y esas apreciaciones las vemos con extrañeza en un periódico local que tiene dadas muestras de sensatez. Así es que al leerlas no pudimos menos que exclamar: ¡Un poco de lógica, compañero, un poco de lógica! Fácilmente se olvida quien el día 10 escribe esto, que el día 7 escribió que Sagasta el jefe de los liberales, había dicho «que el gobierno tenía acordado continuar la guerra mientras quedara un soldado español en Cuba»; y en el mismo artículo nos recorda: ¡aquellas afirmaciones de Cánovas, el jefe de los conservadores, «de la última gota de sangre» y «la última peseta». De modo que el día 7, liberales y conservadores habían querido y querían continuar la guerra, y el día 10 los carlistas son los únicos defensores de ella.

¿A qué obedece cambio tan repentino? Como no sea porque hicimos nuestras, como suyas las hizo también el valiente semanario valenciano *España Cristiana* (que no lleva el dictado de carlista) en el que daba la voz de alarma sobre esa paz que preparan y exigen las logias, los *Katipunanes*. Europeos y Americanos. Si eso fuera, si es así, en lo dicho nos afirmamos; si esa paz que se vocea, si esa paz que se busca, es como se afirma el resultado de los manejos masonicos; si sus condiciones vienen impuestas por las sectas, no la queremos! no la puede aceptar nadie que de buen español se precie, pues sería una paz más ruinosa que la guerra misma, sería la muerte de España.

¿La paz! ¿Quien puede poner en duda los beneficios que la paz trae consigo? Locura fuera buscar y desear la guerra; pero la tranquilidad que la paz nos proporciona, no queremos ni quier; ningún español que sea la paz de los sepulcros. La paz sí; la paz á toda costa y sea como fuere, no.

La guerra, esa guerra en la que el heroísmo de nuestros soldados se ve esterilizado por la falta de dirección y el abandono más completo de nuestros gobiernos, este tristísimo sacrificio de vidas humanas llama venganza; que no es posible, no, que con otra dirección contáramos los encuentros por desastres, desastres algunos gloriosos si se quiere, pero al fin desastres, y esos desastres los prepararon más de veinte años de paz. ¿Quiérense otros veinte años iguales á los anteriores? ¿Quiéren una paz que nos lleve á otra ruina; la liquidación total?

Pues si esa es la paz deseada, si que puede afirmar el colega que figura en el índice del *Loredan* como figura en el de todo buen español.

Para terminar copiaremos las siguientes líneas de un periódico de los que aman al terrño con verdadero amor, y por ellas podrá verse que no todos los catalanistas opinan igual-

«Mil veces preferimos á la guerra lo soroll dels ta-

tallers y el rindinar de las aradas, pero, comenzada la guerra, antes que una paz deshonrosa preferimos quemar el último cartucho...»

LOS ENEMIGOS DEL ORDEN

El jingoismo oficial ha hecho sus funestas campañas contra el sentimiento patrio, combatiéndolo en el pueblo, en el ejército, en la hacienda y en todas partes donde apareciera una nota de virilidad española que por serlo habría de oponerse al desarrollo de esa política calificada y definida ya por todo España de lo que es.

Faltaba combatir otro núcleo potente, otra trinchera que sirva de baluarte á la dignidad tradicional de la patria: el Carlismo.

Ya ha comenzado el fuego de los aliados de los yanquis contra nosotros: que conspiramos; que en tal punto se ha levantado una partida carlista; que Don Carlos no fué recibido por el rey de Bélgica; que el Papa combatirá todo intento del carlismo contra el orden (?) constituido. Y todo esto, unido á los inventos liberales sobre la rendición de Santiago de Cuba, constituye la labor de última hora del jingoismo oficial.

Está en su papel.

Hacer la apología del poder del enemigo, elevarlo á este á las nubes quemando incienso sobre la sangre y la ruina que nos ha causado para taparlas, y empequeñecer á España por todos los medios inventando calumnias y embustes en descrédito de todo aquello que represente la virilidad, la protesta honrada y fuerte de esta raza que separándose de sus afeccionados gobiernos da frente al enemigo; son dignas obras de los amigos de los yanquis.

¿A quiénes llaman esos, enemigos del orden? Pues que, ¿hay en España nadie que aventaje á los prohombres que turnan en el poder, en atentar contra el orden?

Pues qué, ¿no fué obra de su política corrompida é inmoral el que la insurrección cubana levantara su cabeza en Baire?

¿A quién sino á la política de humillaciones, debilidades y contubernios con el enemigo, debemos el que esa insurrección engrosara y se sostuviera?

Del mismo modo: ¿no es obra de su impía propaganda y de sus latrocinios en Filipinas la insurrección tagala?

¿No lo fué también la paz de Biacnabató, que sirvió para engrandecer al enemigo á cuenta de nuestra humillación y de nuestro tesoro?

¿No debemos á esta infame política, inepta para todo aquello que no sea el fomento del caciquismo interior, el habernos lanzado á esta guerra sin preparación alguna para combatir con un enemigo á quien la criminal indolencia de nuestros gobiernos dejó armarse hasta los dientes?

Pues si obra de ellos es todo esto como lo es también la bancarrota de la hacienda, y como lo son la ruina industrial y comercial del país ¿quién sino ellos y solamente ellos son los enemigos del orden?

Sigan esos pobres diablos que nos desgobiernan con su único derecho, el del pateleo y vayan alimentándose con la ficción de su charla embusteril y calumniadora contra nosotros.

La realidad abrumadora les dará á conocer, no tardando, que esa nueva obra de ellos es para su política un desastre más que abrevia sus cortas horas de vida.

Y en tanto que la obra de ellos se consuma, los carlistas desafiaremos con los brazos cruzados y la

conciencia tranquila las iras de esos enemigos del orden y de la patria.

Y esto precipitará su muerte y la venida de la hora de redención.

DOS RAZAS

Recordamos del Herald:

«En la fúnebre lista que ha enviado telegráficamente al ministro de la Guerra el capitán general de Cuba, figura toda una familia de héroes.

Esos héroes, muertos casi á la misma hora frente al enemigo, se llamaban:

El general Vara de Rey.

El capitán D. Antonio Vara de Rey.

El segundo teniente D. Alfredo Vara de Rey.

En la lista que la Hacienda hace todos los meses de gente viva y satisfecha hay también grupos de familia; por ejemplo:

	Pesetas
D. Práxedes Mateo Sagasta.	45.000
D. Pedro Sagasta.	12.500
D. Fernando Merino, yerno de Sagasta.	12.500
D. Tirso Rodríguez y Sagasta.	12.500
D. Pablo Cruz, secretario de Sagasta.	12.500
D. Federico Requejo, sobrino de Sagasta.	12.500
D. Amós Salvador, deudo de Sagasta.	30.000
D. Bernardo Sagasta.	12.500
Etcétera.	

El cumplimiento de una profecía

Las riquezas que yo he descubierto, seran un pregon que llame al pillaje al genero humano y me proporcionará vengadores. Quizá la nación será castigada algún dia por los crímenes que hoy cometen la maldad, la ingratitud y la injusticia.

(Carta de Cristobal Colón á Isabel la Católica.)

No anduvo muy desacertado el buen Colón al prever que su venganza se la proporcionarían el pillaje, la maldad, la ingratitud y la injusticia.

Previsor fue, sin duda alguna, al señalar con tanta claridad y precisión los cuatro crímenes que habían de arrebatarnos las preciosas joyas con que nos enriqueció el inmortal genovés.

El pillaje ha sido la bandera á cuya sombra servian cuantos con una credencial en el bolsillo llevaban á aquellas feroces regiones el encargo de robar impunemente.

Maldad consumada ha sido la de los que puestos al frente de los negocios públicos y encargados de regir aquellas apartadas colonias no han sabido de ellas más que eran una mina productiva, un filón inagotable que era preciso explotar para hacerse ricos, muy ricos; no para hacer la felicidad material de la Metrópoli ó de las colonias y mucho menos de estas porque ministro ha habido que no las conocía ni aun en el mapa.

Lo que iniciaron la maldad y el pillaje de los propios, ha venido á consumarlo la injusticia y la ingratitud de los extraños.

El recuerdo de los beneficios recibidos se borró de la memoria de aquellos indígenas, para no acordarse más que de las exacciones presentes.

Patria, religión, lenguaje, civilización, costumbres todo cuanto España ha enviado á aquellas regiones, se oscureció por la inmoralidad administrativa, por la legislación ruinosa, por las nuevas ideas que contradicen á las ideas de la católica Isabel, del mal pagado Colón, de los sapientísimos autores del código de Indias.

Estaba reservado á estos tiempos el cumplimiento de la profecía de Colón.

Si Dios le hubiera concedido el don de profecía, pudiera haber añadido á los cuatro crímenes enumerados otros muchos que hoy llora la pobre España y que avergüenzan á los que son españoles de corazón.

Colón pudo haber dicho: «Cuando España pierda sus colonias, ni aun honra le quedará para ser respetada de los demás naciones, porque perecerá envuelta entre las ruinas de un sistema el más infame y diabólico que pudo imaginarse y á manos de un gobierno incalificable y sin segundo en la escala de las calamidades.»

PROFECIA DE CERVERA

El Mundo Naval Ilustrado ha publicado un extenso artículo referente á la catástrofe de Santiago de Cuba.

Empieza recordando una profecía de Cervera, á quien un día dijo en la Carraca un redactor del colega:

—Parece que es usted el indicado por el cuerpo para el mando de la escuadra, si se declara la guerra.

—En tal caso—nos respondió—aceptaré, pero seguro de ir á un Trafalgar,

—¿Y cómo se evitaria ese desastre?

Permitiéndome consumir antes cincuenta mil toneladas de carbón en maniobras y un millar de proyectiles en ejercicios. De no ser así, iremos á un Trafalgar. Acordaos.

No se hicieron ejercicios: pero en cambio la escuadra enemiga estuvo efectuando ejercicios de tiro al blanco durante un año casi diariamente, y consta también que desde el comienzo de las operaciones no han cesado un punto los bombardeos (incomprensibles ayer y explicables hoy) contra bohíos, casucasas ó peñascos de la costa cubana, logrando así aquejar los cabos de cañón el mas alto grado de enseñanza y destreza. Añádase que dichos guerrilleros no eran aprendices, sino antiguos cabos de cañón de la armada inglesa; contratados por los yankees con el haber de diez libras esterlinas semanales, ó sea casi tanto como el sueldo de un contralmirante español.

Una comedia que pudo degenerar á tragedia

Conste, que vamos á dar á nuestros lectores la noticia, sin que respondamos de la exactitud de los datos pues no estamos en antecedentes ni hemos presenciado ninguna de las escenas de esta *Historia de celos mal reprimidos* cual final debe procurar el Tribunal que ha tenido que tomar cartas en el asunto, corresponda á la comedia empezada coartando la tragedia que asemó en la escena que dió margen á que se inmiscuyera la Autoridad.

Rectificaremos cualquiera concepto que emitamos siempre y cuando resulte no ser perfectamente ajustado á la verdad, debiendo empero añadir que la persona que nos dió lo noticia, nos merece entero crédito.

Allá va.

Pues Señor: parece que en la ciudad de Mataró residía una joven hija de Malgrat, lo cual no tiene nada de particular, como tampoco lo tiene el que en Mataró residiera un joven que requiriese de amores á la doncella y que esta correspondiese: esto puede pasarle á cualquiera y en toda población, es moneda corriente; pero resultó (y esto ya no es tan corriente)

que estos amorios pasaron á mayores y la pareja volvió... y establecióse en el vecino pueblo de Sarriá.

Como sucede siempre que de esta clase de arreglos se trata, llegó el hastío y con él el período de recriminaciones que dió al traste con la paciencia de los *aparejados* los cuales decidieron separarse; pero no fué, sin que él reclamara á ella, algo que la habia regalado (pero sin tener en cuenta que con dificultad la devolvería lo que la quitara.)

Separados que fueron cada uno tomó por donde le plugo, él no sabemos donde fué á parar, ella si que sabemos fuése á servir al dueño ó administrador de la «Fuente del Congost»

Fuese que al primitivo galán le entraran celos que no pudo ó no quiso reprimir, al ver á se exnovia al servicio de otro hombre, el caso es, que se presentó la otra tarde á la fuente en ocasión que la joven estaba sirviendo á la concurrencia y pistola en mano la exigió que se fuera con él otra vez. Vista la acción por el dueño del establecimiento, sin encomendarse á Dios ni al diablo, entró en la casilla y salió con una escopeta que amartilló contra el agresor de la chica diciendo «si veo que haces el menor movimiento que me dé á entender vas á inferirla algun daño disparo y cuéntate cadaver» La oportuna intervención de los concurrentes que sujetaron á los *Otellos* evitaron aquel día una tragedia. Dióse parte á las Autoridades de Celrá la cual dispuso la detención preventiva de los protagonistas.

Nada podemos decir por ahora hasta que no sepamos la resolución que tome quien debe prever la cola que tal asunto se trae, procuraremos informarnos y entonces hablaremos según nos parezca.

DESDE BESCANÓ

Sr. Director de EL NORTE

Gerona

Muy Sr. mio: Día de verdadero júbilo y regocijo inmenso, fué el que experimentamos en esta de Bescanó el día 24 de Julio con motivo de la fiesta dedicada al Sagrado Corazón de Jesús.

Esta institución tan reciente como hermosa, se ha generalizado tanto y tanto, que apenas si que la hoy pueblo donde pase desapercibida y no se celebre con más ó menos pompa, lo que constituye hoy día la mas sublime de las epopeyas del catolicismo español.

Mientras nuestros hermanos derraman su sangre unos en las Antillas, otros allá en Filipinas donde tantos esfuerzos costará un día al insigne Magallanes, nosotros los que no estamos al lado ni de unos ni de otros, pero que sentimos nuestros pechos llenos de fé y de esperanza, elevamos nuestras plegarias á Aquel que es todo amor y misericordia, para impleorar su protección acerca los afflictivos males que azotan hoy á nuestra querida patria.

El Domingo pasado dió el pequeño pueblo de Bescanó una pálida prueba de los sentimientos cristianos que le animan; pudo demostrar de una manera evidente que no en vano ni por nombre llevamos el arnés del escapulario en nuestro corazón; pudo hacer ver que, aunque débiles quizás, pequeños y hasta humildes, sabemos ser fuertes, grandes y generosos, en las manifestaciones de nuestra Santa Religión.

A la primera indicación de este celoso párroco Rvdo. D. Rafael Plá el pueblo se adhirió incondicionalmente á sus deseos: probando una vez más, no solo el aprecio en que le tienen sus feligreses, si también, que no resulta estéril ni árida la palabra sembrada por tan virtuoso sacerdote.

Nada faltó á la fiesta para resultar completa y bella en su conjunto. Con orgullo, en materias religiosas, puede ponerse Bescanó á la altura de otras poblaciones de mucha mas importancia.

Mas de cuatrocientos fueron las personas que en dicho día se acercaron á la Sagrada Mesa para recibir el Pan de Angeles.

Amenizó estas funciones religiosas la Capilla de Música del Maestro D. Eduardo Frigola, dando gran realce á todos los actos de este fausto día, especialmente en el oficio, que ejecutó una misa á grandes coros, que produjo excelente efecto.

Por la tarde ocupó el púlpito el ilustrado y joven doctor D. Odón Rosa, quien con facil lenguaje y elegante estilo, nos demostró cuan eficaz es la devoción al Sagrado Corazón de Jesús, y cuan grandes son los beneficios que reciben los que con ferviente fé le invocan.

El final de fiesta, la constituyó la hermosísima y numerosa procesión formada por todos los coros de celadores y celadoras, Hijas de Maria, somaten y demás de la población, incluyendo algunas familias de Gerona, que atraídas por la magnificencia de la función asistieron á ella.

El pendón era llevado por don Federico Viader, cuyos cordones estaban sostenidos respectivamente por los abogados en esa ciudad don Narciso Sambola y D. Fernando Casadevall.

Tál fué Sr. Director la fiesta que en este reducido pueblo se celebró y que á grandes rasgos me atrevo á describir; confiando en su benevolencia para insertarlo en el periódico que tan dignamente dirige y del cual me honro tanto tiempo ha, en la lista de sus suscriptores.

Y al hacer este pegueño bosquejo tan á vuela pluma, sirve solo para hacer ver, que aun se conservan en esta, el recuerdo de las costumbres y tradiciones patriarcales.

¡Dichoso el sacerdote que con tan exquisito tacto sabe inculcarlas!

Domenech

NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

El viernes ocurrió en la calle de la Rutila, una sensible desgracia.

Estando un niño llamado Ramón Serra, de 5 años de edad, montado en un carruaje, se le ocurrió bajar del mismo en el preciso momento que pasaba un carro siendo alcanzado y resultando con un brazo y una pierna magullados.

—Una lamentable desgracia ocurrió en Torelló, a consecuencia de una terrible tempestad que se desencadenó en la citada población, se rompió uno de los hilos conductores de la electricidad para el alumbrado público; un joven campesino tuvo la imprudencia de tocar el cable, quedando muerto instantáneamente.

—Cortamos de un diario local:

«En la calle de las Ballesterías á pocos pasos de nuestra redacción, no ocurrió ayer una sensible desgracia por verdadero milagro.

Habian estado toda la tarde sentadas fuera de la acera en el arroyo cosiendo dos vecinas y pasaban casi rozando á las mismas los vehiculos de toda clase, cuando al caer la tarde decidieron abandonar el puesto para atender á otros quehaceres, en ocasión que se aproximaba un carro cargado de cemento, y en el preciso instante en que atravesaban la acera para entrar en sus casas resbalando el animal que tiraba de aquel carro se desplomó en el mismísimo sitio que un momento antes habian ellas ocupado.

Eso ayer tarde.

Anteayer mañana ocurrió lo mismo á otro carro cuyo dueño despertó á todo el vecindario con un esgido vocabulario y variado surtido de horribles blasfemias que no creemos haya escuchado mas tremendo oído humano.

En una palabra que resultan una delicia los espectáculos á que dá lugar el abandono en que dicha calle se tiene.

Por fortuna parece que será un hecho el adoquinado de la misma á no tardar.»

¿Con que por fortuna adoquinarán pronto la calle eh?

Por si acaso, espere V. sentado querido colega que podría V. cansarse, tan y mientras la justicia tiene mucho quihacer en asuntos propios.

—El Banco de España ha puesto en circulación una nueva serie de billetes de mil pesetas.

La estampación, según dicen los que los han visto resulta muy limpia y elegante; pero la clase de papel deja bastante que desear para la conservación del billete.

Razón esta última que nos ha movido á muchos á renunciar á los nuevos billetes.

Porque ¡para no poder conservarlos!

—Hoy ha quedado abierto el page del cuarto trimestre á los maestros activos de esta provincia.

En el gobierno civil se han recibido los títulos de veterinario expedidos á favor de don Juan Marull Carreras natural de Vilabertran y de don Esteban Salteras Verdager, de Vilasaera.

—Ayer á las once y media de la mañana y en la parroquial iglesia del Mercadal se unieron en indisoluble lazo el ilustrado catedrático de este Instituto

provincial don Manuel Cazorro y la distinguida y bella señorita doña Margarita Allué hija del Registrador de la propiedad don Senen.

Terminada la ceremonia religiosa los asistentes a la misma pasaron a la fonda del comercio donde los padres de la novia obsequiaron a los invitados con una suculenta comida con la que se celebró no solo el fausto acontecimiento de la boda, sino también los días del padre de las desposadas.

En el expreso de la tarde salieron los recién casados para San Sebastian y otros puntos del Norte de España; donde disfrutarán los encantos de los primeros días de la luna de miel que deseamos sea interminable.

—Se interesa por el gobierno militar la busca y captura del desertor Miguel Torruella Tubert, natural de Adria.

—Durante el próximo mes de agosto celebrarán su feria anual las siguientes poblaciones de esta provincia:

Día 4, Massanet de la Selva, 12 Bañolas, 16, Caldas de Malavella y Castelló de Ampurias, 24. Llagostera y Figueras; Arbucias, tercer sábado; y La Bisbal, primer domingo.

—La «Gaceta» del 27 publica integro el reglamento para la administración del impuesto sobre carruajes de lujo.

—Conforme dijimos anteayer el domingo próximo tendrá lugar una función religiosa en la iglesia de la Congregación de los Dolores en honor de San Ignacio de Loyola, celebrándose a las 10 de la mañana un solemne oficio, en la que tomará parte la capilla del señor Frigola.

A las seis y media de la tarde empezará la función con el canto del Trisagio Mariano, terminado el cual, ocupará la cátedra de la verdad el elocuente orador sagrado reverendo P. Sancho, de la compañía de Jesús.

—En Figueras, desde las tres de la tarde hasta el anochecer del martes amenazó una gran tempestad, que no descargó afortunadamente, pues todo quedó reducido a una fuerte tronada como en esta ciudad. Sobre las siete se desencadenó un gran temporal de viento Sud (Mitjorn) levantando espesas nubes de polvo, caliente hasta lo irresistible, ya que la mayoría de las personas que se ballaban en la vía pública orocaban refugiarse dentro de las casas. Esta especie de huracán, que duró más de una hora, iba acompañado de relámpagos y truenos, cuyo fenómeno no se había presenciado según dice un periódico, de muchos años a esta parte.

—En la estación del ferrocarril de T. a B y F. se emprendieron el jueves las obras de reforma que hace tiempo anunciamos.

Se han dado comienzo a las mismas por la sección de carga.

—Por indisposición del letrado acusador suspendió ayer en la Audiencia provincial la vista en juicio oral de la querrela seguida contra el director de *El Correo de Gerona* don Martin Adroher.

—En la exposición musical recientemente abierta en Berlin figuran interesantes objetos, así por su valor artístico como por los recuerdos históricos de artistas eminentes. Entre estos objetos figuran el piano de J. S. Bach con sus dos teclados de ébano; el piano que Mozart llevaba consigo en sus viajes, el de Weber, el de Maria Antonieta, el que pleyel regaló a Meyerbeer, el de Federico el Grande, un piano de martillos de Silbermann, que fué quien los inventó, y el Erard usado largo tiempo por Mendelsoshn. Figuran también la guitarra que regaló a Weber Carolina Brandt, el violín de Estudio de Mozart y un clarinete contralto que el famoso músico introdujo en la orquesta. Además llaman la atención instrumentos de viento y de percusión de distintas épocas y para diversos empleos, y autógrafos de artistas notables.

Noticias de la guerra

Hemos tenido ocasión de hablar con un político de bastante importancia y nos ha hecho las declaraciones siguientes.

Las reformas en Filipinas indispondrían al Gobierno con los frailes.

Estos tal vez se inclinan hacia el carlismo prescindiendo de las fuerzas y apoyo causándonos aquí trastor-

Además el señor Silvela se ha negado a practicar tales reformas.

Sagasta al no penetrar en el terreno de esas reformas y el no intentarlas, favorecería la rebelión sosteniéndola.

La protesta de los yanquis al implantarse las reformas sería grande.

El problema es árduo, difícilísimo y preocupa al Gobierno y a los políticos de altura.

—Hemos acudido varias veces a la sección de prensa del ministerio de Estado para saber si se había recibido la contestación de Mac-Kinley al mensaje que le dirigió el Gobierno español.

Allí se nos ha manifestado que nada podían decirnos en pró ni en contra porque les estaba prohibido en absoluto dar todo género de noticias y mucho menos las que están relacionadas con la guerra y las negociaciones de paz.

—Uno de los individuos del Gobierno norteamericano ha dicho que Mac Kinley está decidido a que la deuda de Cuba quede a cargo de España.

El mismo secretario del Consejo ha añadido que en el Gabinete a que pertenece existen fundados temores de que esta decisión sobre la cuestión de la Deuda dé lugar a análogas complicaciones internacionales que las que motivaría la anexión de Filipinas a los Estados Unidos.

—Se anuncia una combinación de gobernadores.

En ella entra el de Barcelona, que pasará a hacerse cargo de la Inspección General de Enseñanza sustituyéndolo probablemente el gobernador de Cádiz, señor Ribot, cuñado del exministro de Ultramar, señor Maura.

—Nue York, 29.—Se sabe que Sahfter procura alejar cuanto le es posible las fuerzas de los insurrectos.

Aun cuando para ello se dan algunas razones que quitan importancia al hecho, se cree que la conducta del general norteamericano evidencia que teme un rompimiento.

—Ha quedado arreglada la cuestión a que dió lugar el recargo del impuesto transitorio del 20 por 100 sobre la contribución territorial e industrial por concepto de Guerra.

Así al menos resulta de una entrevista que han celebrado los comisionados de las provincias de Alava Guipuzcoa y Vizcaya con el ministro de Hacienda, con objeto de que los contratos hechos con anterioridad no resulten vulnerados y para evitar también que el señor Puigcerver no altere en nada la ley de presupuestos, los diputados respectivos han acordado el comprometerse a anticipar las cantidades equivalentes a esos impuestos.

—Londres, 29.—De Nueva York telegrafian a *The Daily Telegraph* que sigue desplegando gran actividad en las operaciones contra Puerto Rico.

Se confía en que antes de ocho días tendrá Miles desembarcadas todas sus fuerzas, 20.000 hombres en junto, en la Pequeña Antilla y podrá intentar un golpe decisivo.

—El periódico ministerial *El Correo* dice que carecen en absoluto de fundamento las afirmaciones que se han venido haciendo estos días relativas al pago en oro de las Cubas que se hallan en poder del extranjero.

Acerca de este asunto dice el periódico que solo hay una instancia que en dicho sentido se elevó al ministerio de Hacienda, el cual contestó que el asunto no era de su incumbencia y que de él debía entender el ministro de Ultramar.

En cuanto el señor Romero Girón presente la solución del problema se discutirá en Consejo de ministros.

—El señor ministro de Hacienda se ocupa actualmente en redactar las leyes relativas para el pago del cupou del mes de Octubre.

—En todas partes solamente se habla en Madrid de la cuestión de la paz y de la contestación probable que dará al Mensaje español el Presidente de la República americana.

De todo cuanto se habla, se dice e insertan los periódicos en sus columnas se deduce que al iniciarse por España deseos de ir a la paz por medio de representantes de otros Gobiernos, el jefe del Estado de Norte-América, Mac-Kinley, significó que eludiría la contestación en la forma más adecuada y conveniente, dejando entrever que España debía entenderse directamente con los Estados Unidos y no por mediación de ninguna potencia y en todo caso solo valiéndose del representante de Francia en Washington.

Nuestro Gobierno, en vista de la actitud resuelta

de Mac kinley, se dirigió a dicho representante, o sea a Mr. Cambon, y éste significó entonces que nada podía hacer sin previo permiso o autorización de su Gobierno.

El de Madrid se dirigió entonces a nuestro representante en París señor León y Castillo, para que gestionase cerca de Mr. Hanotaux esa autorización, la cual consiguió a los pocos días.

El señor León y castillo dió cuenta detalladísima de sus gestiones al señor duque de Almodovar del Rio y este telegrafió al mismo tiempo que lo hacia Mr. Hanotaux al embajador de Francia en Washington participándole que el Gobierno francés le autorizaba para ser el intermediario de España con el Norte América.

Sin pérdida de tiempo el Gobierno español dirigió un telegrama cifrado a Mr. Cambon, conteniendo el Mensaje de petición de paz.

El telegrama no pudo descifrarse porque la clave estaba en poder del embajador de Austria a la razón ausente de Washington,

Hubo que esperar dos días el regreso del diplomático austro-húngaro,

La clave estaba en poder del consul.

Se descifró el despacho y Mr. Cambon entregó el Mensaje en manos de Mac-kinlev.

Este pidió entonces tiempo para contestar prestando tenia que reunir en Consejo a sus secretarios, pero en realidad el tiempo solicitado o la tregua pedida era para dedicarla a hacer investigaciones acerca de lo que ocurre en Manila y sobre todo respecto de Puerto Rico,

En Washington se carece en absoluto de informes de Manila, necesarios desde luego a Mac-Kinley para fundamentar y basar su plan respecto a la contestación que ha de ser a España.

En su consecuencia, el presidente de la República americana ha hecho a Dewey las siguientes consultas.

1.º Si es fácil o no hacer la capitulación de Manila.

2.º Si puede extenderse la insurrección, además de toda la isla de Luzón, al resto del Archipiélago filipino.

Si esto es facil entonces las cosas seguirian como estan con el fin de declarar la autonomía del Archipiélago Magallánico con el protectorado de los Estados Unidos.

Si Dewey en su informe considera esto de difícil consecución, entonces se ejerciria en Filipinas un protectora inspector por parte de todas las potencias de Europa.

Además, si en la consulta que se formula a Dewey dice que los españoles están fuertes y dispuestos a la resistencia con probable éxito, entonces los Estados sólo pedirán el establecimiento de una estación naval en Filipinas.

Un personaje político importante de la situación con el cual hemos hablado, nos ha dicho acerca de las consideraciones anteriores, que España para mantener esa resistencia ha de meterse en gastos de consideración.

Además se lucha con la dificultad de los transportes para llevar a filipinas un cuerpo de ejercito numeroso, y también añadió, contamos con un contratiempo de importancia, cual es el haber perdido la influencia religiosa por el antagonismo que se ha iniciado del indigena para con el fraile.

La influencia religiosa nos hubiera servido de mucho.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santo de Hoy— Ignacio de Loyola.

Santo de Mañana.—S. Pedro ad

Cuarenta Horas.—En la iglesia del Ospicio

OCASIÓN

Por retirarse del negocio su dueño, cederá en buenas condiciones una tienda de quincalla en el punto más céntrico de esta capital.

Darán mas pormenores en la imprenta de este periódico.

GERONA

Imprenta y Encuadernación de Manuel Llach

ANUNCIOS

CORREOS

Entradas		Salidas	
Madrid.	8'48 mañana	3'19 tarde	
Barcelona.	8'48 id.	7 mañana y 3 tarde	
Francia.	7 m. 3'19 t.	8'48 id. y 8 noche	
Puigcerdá y Ripoll.	5'30 m.	11 id.	
Olot y su línea.	5'30	11 id.	
S. Feliu de Guixols.	7 m. y 6 t.	9 id. y 6 tarde	
Amer y su línea.	6'30 m.	10 id.	
S. Aniol y su línea.	7 id.	10 id.	
Estañol. id.	7 id.	10 id.	

Despachos de certificados y cartas en listas, de 10 á 12 de la m. á 1 de la t.
 Apartado: á las 10 de la mañana y 8 noche.
 Correspondencia falta de franqueo, de 10 á 12 de la mañana.
 Los buzones de los Estancos se recogen á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y lade -
 buzón de la Principal media ora antes de la salida del correo.
 Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados
 las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalu, Castell-fulit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Flaá
 sá, Gerona, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou Puigcerd-
 Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

¡FUMADORES!

¿Teneis gusto en el fumar?
 PRÓBAD EL ACREDITADO



¡A la prueba! ¡A la prueba!

Alerta con las falsificaciones.

FONDA PENINSULAR

(ANTIGUA SAN ANTONIO)

JUAN NICOLAS

Progreso, 3. Gerona

Medicamentos acreditados recomendados por la ciencia médica

Jarabe de Hiposfósfito GIMBERNAT

El mejor de los tónicos-reconstituyentes conocidos, abre el apetito cura la anemia clorosis (colores pálidos), enfermedades medulares, *isterismo*, *inmuno*, de efectos sorprendentes en las convalecencias *frasco 10 reales*.

Vino restaurador GIMBERNAT

Es de gusto agradable deodom que en vez de repugnar al enfermo, la toma con placer: *frasco 12 reales*.

Vino de Nuez de Kola GIMBERNAT

Poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón estimulantes para unciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido. *precio 8 reales*.

Vino Iodo Tánico Fosfatado

De mejores resultados que el aceite de hígado de bacalao en la tisis escefrolismo y debilidad general: *precio 8 reales*.

Licor dinamogénico GIMBERNAT

A base de Morcuol (principio activo del aceite de bacalao) nogal y lacto osfato de cal: *frasco 12 reales*.

Pastillas GIMBERNAT Cloro-boro-sódicas á la Cocaina

Contra las enfermedades de la boca, garganta y laringe. Conservan la voz y evitan la fatiga: *precio 8 reales*.

Venta al por mayor.-Farmacia del autor, Conde del Asalto, 14.-Barcelona

DETALLEN TODAS FARMACIAS

PASCUAL PERUCHO



DENTISTA DE LA REAL CASA

Licenciado en el Colegio de Dentistas de Paris y aprobado en la Facultad de Medicina de Madrid.

EX-OPERADOR Y JEFE DE TALLER DE LA CASA DEL DOCTOR PRETER DE PARIS Y PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES

tiene el honor de ofrecer su gabinete de operaciones

Subida al Puente de Piedra, núm. 2, esquina á la Plaza de la Constitución

GERONA

Tratamiento de todas las enfermedades de la boca. Especialidad en la construcción de dentaduras artificiales, sin ganchos ni resortes, garantizadas por un éxito completo. Empastes de todas clases, y orificaciones al oro puro.

GALLART Y COMPAÑIA

Constructores de máquinas

GERONA

Turbinas y motores hidráulicos, sistema moderno con rendimiento máximo.
 Especialidad en máquinas de vapor y calderas.
 Trasmisiones de fuerzas de todas clases, con engranajes, cables algodón ó cáñamo y eléctrica para grandes distancias.
 Instalaciones de fábricas de harinas empleando cilindros ó piedras
 Telares mecánicos de varios sistemas.
 Bombas y norias de varias clases para elevaciones de agua.
 Maquinas para la industria aceitera con cilindros y prensas hidráulicas, alfalfa, rullis prensas de engranaje ó palanca.
 Maquinaria para la fabricación de curtidos.
 Fundición de hierro y bronce de toda clase de piezas para industria y construcciones.

TALLER DE CERRAJERIA

DE

Juan Ferrer Vilá

OLOT

En esta casa se construyen toda clase de barandas, rejas, balcones, tribunas galerias en hierro forjado ó de fundición; y se hacen toda clase de trabajos y de maquinaria y reparaciones de telares de generos de punto y maquinas de coser.

TODOS A PRECIOS REDUCIDOS

KIOSCO DE DON JOSE LOPEZ

Rambla de Alvarez

Vendense los siguientes periódicos: «El Correo Español», «EL NORTE», «Lo Mestre Titas», «La Escoba», «El Basco», «La Idea Popular», «Zumalacarregui» y «El Centro».

EL NORTE

Periódico Tradicionalista

Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1 peseta
» » trimestre.	2'50 »
Fuera de la capital, un trimestre.	3 »
En el Extranjero, un trimestre.	0'40 »

Puntos de suscripción

En Gerona, en la Administración del periódico.
 En Olot, Circulo Tradicionalista.
 En Figueras, D. Dalmacio Presas, calle Aviñonet.
 En La Bisbal, don Ferreol Boadas, Alta Riera, número 7.
 Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.

Anuncios y Comunicados á precios convencionales.